
 
 
 
 

 

Protokoll der 22. PeKo-Sitzung vom 27. August 2020 (Zoom-Meeting) 

 
Anwesend: F. Bay, S. Karlen, J. Müller-Gantenbein, Y. Ogg, R. Pascolo, R. Racine, C. 

Sauder Engeler, D. Stark 

Entschuldigt: A. Blanchard, D. Kalbermatter, L. Keller, P. Salzmann, A. Wittek 

Ständige Gäste HK: R. Baumannn (HK): entschuldigt, N. Staub (HK): anwesend 

Gast: --      

Protokoll: J. Müller-Gantenbein  

Zeit:   15:00-17:15 Uhr 

Ort:   Zoom-Meeting https://ethz.zoom.us/j/98728115287, Meeting-ID: 987 2811 5287 

 
Traktanden:  
 

1. Protokoll der Sitzung vom 18.06.2020       [1'] 

2. Mitteilungen des Präsidenten        [5'] 

-  

3. Stand PeKoläum/TogETHer 2021       [50'] 

- Ideenwettbewerb 

- Konzeptentwurf 

- Teaser Drehbuchentwurf inkl. Zeitstrahl 

- Offerten (SV, Print & Publish) 

- Slogan: Für Dich – For You ! 

- Button: Layout 

- Broschüre oder Laporello oder ???         

4. Vernehmlassungen (Doktorierende/Wiss.anstellungen)     [10'] 

5. Grillanlass vom 24.09.2020        [20'] 

6. Berichte aus Kommissionen und Ressorts      [15'] 

- Strategiekommission: Wechsel 

7. Varia 
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1. Protokoll der Sitzungen vom 18.06.2020 
 
Das Protokoll vom 18.06.2020 wird angenommen und verdankt.  
 
 
2. Mitteilungen des Präsidenten 

• Die PeKo möchte den ETH Präsidenten, Joël Mesot, zu einer der nächsten Sitzungen 
einladen, damit wir den guten Kontakt vertiefen können, uns über die zwei neuen VP’s 
informieren lassen und wir den Präsidenten bei dieser Gelegenheit über die Corona-Zeit aus 
Sicht des administrativen und technischen Personals informieren können. Ebenso möchten wir 
ihn auf unser Jubiläumsjahr aufmerksam machen.  

• Einladung von Dordaneh Ahmadi-Arangeh (Sektionsleiterin IT Procuremen & Portfolio): 
Reorganisation im Departement ist angestossen worden und der PeKo-Präsidenten wurde 
deshalb zur Info eingeladen. D. Ahmadi-Arangeh ist für das Vertragswesen und den Einkauf 
zuständig. Die Reorganisation bezieht die Mitarbeitenden mit ein und es sollen auch keine 
Stellen dadurch abgebaut werden (eher sogar aufgestockt). 

• Institutionelle Akkreditierung der ETH. Sauder und Müller-Gantenbein sind mit einbezogen 
worden und werden zum Interview am 6. Oktober eingeladen. K. Poiger hat noch Interview-
Partner aus den Werkstätten gesucht und darum die PeKo um Mithilfe gebeten. Dominik Werne 
(Werkstattleiter Bauhalle HIF) hat sich zur Verfügung gestellt und er ist von der PeKo 
vorgeschlagen worden. 

• Parkplätze: die Parkplatzabonnenten sind informiert worden, dass die Monate April-Juli 
rückvergütet werden. Diese Beträge wurden mit dem August-Lohn zurückerstattet.  

• Delegiertenversammlung der Publica: Kandidatur von Daniela Kalbermatter ebenso wie 
diejenige von Sabine Hoffmann sind an die PeKo-Mitglieder weitergeleitet worden.  

• WS6 hat sich am 26.08.2020 physisch getroffen. A. Blanchard war mit 14 Personen an diesem 
Treffen. Sobald die Unterlagen eintreffen, werden sie an die PeKo-Mitglieder weitergeleitet. 

• WS2 hat die Arbeit wiederaufgenommen, S. Karlen ist jeden Mittwochnachmittag jeweils für 3 
Stunden mit der Gruppe an der Arbeit 

• Die PeKoläum-Arbeiten werden ab 01.09.2020 durch die Hilfsassistenz von S. Müller 
unterstützt. Sie hat bereits für S. Karlen bei der Aufarbeitung der PeKo-Geschichte mitgeholfen.  
 

3. Stand PeKoläum/TogETHer 2021: 
 

• Ideenwettbewerb 
IFEW (Ideen für einen Wettbewerb): Ideen zur Verbesserung an der ETH, Probleme 
ansprechen. Pascolo präsentiert einen 9-stufigen Plan zur Realisierung eines solchen 
Wettbewerbs. "An der ETH wird nicht nur gearbeitet, sondern auch gelebt" 
Nächste Schritte: Ideen einbringen – dies wird in der PeKoläum-AG vorbereitet. 
Kommentar von Norbert: Ideenmanagement ist bereits bei VP Boutellier eingebracht worden. 
Dies hat funktioniert und ist dann aber eingeschlafen. Er regt an, dieses Projekt weiter 
auszuarbeiten, aber sicher zu stellen, dass gute Ideen dann auch eingebracht werden können – 
also die Unterstützung der SL müsste vorhanden sein. Es soll auch gezeigt werden, dass die 
MA motiviert sind, dass sie mitdenken, mitformen wollen. Die Strategie dahinter kann helfen, 
das Selbstbewusstsein der MA zu stärken und das Ansehen der technischen und 
administrativen Mitarbeitenden an der ETH positiv zu unterstützen. Weiter ausarbeiten und 
dabei pragmatisch bleiben.  

• Konzeptentwurf 
Gästezimmer, Espresso – immer wach! (mit echter Espresso-Maschine), Kafi für ein Stutz! Und 
Bacci. Preise wie vor 50 Jahren! Cuperto von der PeKo ohne Konkurrenzierung des SV. Musik 
ist im Konzept noch nicht vorhanden.  
PeKo ist einverstanden. Nächster Schritt: T. Meissner erhält die Unterlagen und wir diskutieren 
dies mit ihm. 

• Teaser Drehbuchentwurf inkl. Zeitstrahl 
Eine Seite des Zeitstrahls auch als Leporello 
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• Offerten (SV, Print & Publish) 
Versand von Flyer und einpacken der Buttons ist sehr teuer. 
SV-Offerten sind sehr teuer. Frühlings- und Herbstevent und Weihnachten (im Doz.foyer). Die 
Sponsorensuche hat sich als schwierig erwiesen. Wir wollen reduzieren auf Bier, Wein, Mineral 
und Chips, Kosten von CHF 2000.- pro Anlass. Für das Helfer-/Kollegenessen machen wir noch 
keine Pläne. 

• Slogan: Für Dich – For Your ! 
• Button: Layout 

Von Roberto erstellt. Es wird nun noch ein Produzent in der Schweiz gesucht.  
• Broschüre oder Leporello oder ???  

Zeitstrahl auf der einen Seite und auf der anderen Seite einladende Worte, PeKoläum 
Programm 
Roberto hat in A5 einen Flyer entworfen. Diesen für das Leporello nehmen.  

• Unterstützung in den Vorbereitungsarbeiten durch Sheena Müller ab 01.09.2020 
(sheena.mueller@gess.ethz.ch) 
 

 
4. Vernehmlassungen (Doktorierende / Wissenschaftliche Anstellungen 

 
• Doktorierenden-Verordnung: Den Lead hat Adrian Gilli. Francesca Bay wird die PeKo vertreten. 

Sie hat sich bereits einmal mit den anderen der Gruppe getroffen. Ein erster Entwurf wird bis 
zum 15.09.2020 erstellt. Von Seiten PeKo gibt es nicht so viele Punkte, da es das technische 
und administrative Personal nicht direkt betrifft. Die PeKo will diesen Entwurf aber mittragen. Sie 
wird an der nächsten Sitzung wieder berichten. 
 

 
5. Grillanlass vom 24.09.2020 
 

• Der Grillanlass wird bei der momentanen Situation von Covid-19 als nicht passend eingestuft 
und darum abgesagt.  

 
 
6. Berichte aus Kommissionen und Ressorts 
 
Gastronomiekommission (R. Pascolo / D. Stark) 

• Nächste Woche Massnahmeplanung Fleischpreise erhöhen, um weniger Fleisch zu 
propagieren. 

Krise & Suizid Netzwerk (D. Stark) 
• - 

ETH Start (L. Keller) 
• L. Keller ist bis Ende November nicht verfügbar – wer übernimmt?  

Strategiekommission (A. Wittek) 
• Übergabe des Amtes per 01.09.2020 von A. Wittek an F. Bay. Mit Schreiben vom 27.08.2020 

wird J. Cantalou informiert, dass die PeKo als Nachfolgerin von A. Wittek per 01.09.2020 F. Bay 
vorschlägt. CV soll Frau Cantalou direkt bei F. Bay einholen. 

Hochschulversammlung (S. Karlen/C. Sauder) 
• Keine Sitzung in der Sommerpause.  
• Informationen von S. Karlen und C. Sauder aus dem Ausschuss: 

 
Ressort: Barrierefreiheit/HIndernisfreiheit (R. Racine) 

• R. Racine hat per 25.08.2020 die Neuigkeiten von "Hindernisfreiheit an der ETH Zürich" an alle 
PeKo-Mitglieder weitergeleitet  
(https://ethz.ch/services/de/service/a-bis-z/hindernisfreiheit/hindernisfreiheit-an-der-eth-kommunikationsupdate-08-
20.html) 
Racine berichtet über den aktuellen Stand bei Projektabschluss: 

mailto:sheena.mueller@gess.ethz.ch
https://ethz.ch/services/de/service/a-bis-z/hindernisfreiheit/hindernisfreiheit-an-der-eth-kommunikationsupdate-08-20.html
https://ethz.ch/services/de/service/a-bis-z/hindernisfreiheit/hindernisfreiheit-an-der-eth-kommunikationsupdate-08-20.html
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Nächste Sitzungen: 
 
Donnerstag, 24. September 2020, 15.00 Uhr per Zoom 
Donnerstag, 22. Oktober 2020, 15.00 Uhr per Zoom 

Im letzten Meeting der Projektsteuerung wurden der Abschlussbericht, der 10-Jahres-Masterplan und ein 
entsprechender Antrag an die Schulleitung vom Projektsponsor sowie allen beteiligten 
Organisationseinheiten abgenommen. In der Schulleitungssitzung Anfang September wird nun über die 
Umsetzung der insgesamt 15 Massnahmenpakete in den drei Bereichen «Bauliches: Gebäude und 
Gebäudenutzung», «Technologie: IT, Kommunikation, Lehrmittel und Bibliotheksmedien» sowie 
«Institutioneller Umgang» entschieden (siehe auch Kommunikationsupdate 08/20 
 
Norbert in eigener Sache: er wechselt intern seinen Job geht in den Stab vom Präsidenten und 
wird dort künftig das Dossier Politik betreuen. Public affairs. Roland Baumann und Mona Blum 
wird für die Kommunikation zuständig sein (neu). Ev. wird die PeKo mit ihr zu tun haben.  
Norbert bietet sich an, auch mal bei der PeKo vorbei zu kommen und zu erzählen, was er tut in 
seiner neuen Funktion. Dieser Wechsel findet ab 01.09.2020 statt.  
 

Ressort: Personal (Kalbermatter/Müller-Gantenbein 
• Kalbermatter hat festgestellt, dass das Reglement über Sabbaticals: "Reglement über 

Sabbaticals für Mitarbeitende in Management-., Stabs- oder Supportfunktionen sowie für 
unbefristet angestellte wissenschaftliche Mitarbeitende" vom 21. Mai 2019  
- Nicht auf das vorgehende Reglement vom ehemaligen Präsidenten R. Eichler (2009) 

referenziert 
- Wissenschaftliche MA beinhaltet…??? 

D. Kalbermatter will diesen Punkten nachgehen. Wir wollen das noch absprechen.  
 
 
6. Varia:  

 
• Lunchbox 12-13h, dann ganze Sitzung der PeKo für Wikipedia. Wir müssen noch abklären, ob 

es Sinn macht, jemanden physisch einzuladen. Roberto bezweifelt, dass es Sinn macht so, 

etws zu machen. Er soll auch die PeKo noch anleiten, wie man das richtigmacht. Roberto wird 

nachfragen. Hakaton?? 

• Frage von Karlen: Norbert bist Du auch im Krisenstab? Nein, aber ich werde immer mal wieder 

informiert. Input: es ist paradox, was da läuft: sigel sagt, Alarmgrenze ist bereits überschritten, 

HO wird aber nur noch per Vereinbarung erlaubt. Es gibt einen Ziel,onflikt. SL hat grösstest 

Interess daran, dass der Betrieb auch wieder mit Präsenz funktioniert. Qualität der Arbeit steige, 

wenn man physisch präsent ist. Es ist das erklärte Ziel der SL, möglichst schnell wieder in diese 

Richtung zu kommen. Umsetzen müssen dies die Vorgesetzten.  

• Racine hat den Eindruck, die Formulierungen sind so gewählt, dass jederzeit etwas abgeändert 

werden kann. SL weiss auch nicht mehr als wir: Rückkehr in di eBüros und Labors "auch wenn 

die Infektionsgefahr wieder steigt, stufen wir die Situation als …In der momentan sehr 

unsicheren Phase müssen die Vorgesetzten die Schutzkonzepte vernünftig umsetzen." 

•  
• Jahresbericht 2019 der SGU ist online 
• 20.10.2020 Kick-off Meeting: rETHink- Symposium 
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